

Suscripción.

En la capital. 4'50 plas. trimestre
 id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º y 4.º

LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos, en adelante.—Comunicados y ramilletes de 1'50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.
 Insértese ó nó, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 19 de Diciembre de 1891.

NUMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.564

CARTAS MADRILEÑAS.

Madrid 16 Diciembre de 1891.

El Consejo de ministros celebrado ayer en la Presidencia, duró cuatro horas.

En él se trataron muchos particulares, de que procuraré dar cuenta á V. en la forma y límites posibles dentro de una carta.

Primero: El empréstito de 250 millones, quedó ultimado en la forma siguiente:

Dentro de cuatro ó cinco días insertará la *Gaceta* un decreto anunciando la operación, y abriendo suscripción pública que durará 48 horas y se verificará el 22 ó 23 del corriente.

Los pagos se harán: un 10 por 100, en el acto de hacer la suscripción; el 5 por 100, por mitad en los meses de Enero y Febrero, y el resto con el corte del cupon de Marzo.

A los banqueros que intervengan en la operación, se les dará el 2 por 100 de comisión, haciéndose la negociación para el público al tipo de 81.

En atención á que el Gobierno tiene ya fuertes demandas de importantes plazas comerciales, entre ellas Barcelona y Bilbao, y las que, seguramente, harán los capitalistas de Madrid, aparte de que el Sindicato de banqueros, que toma en firme la mitad del empréstito por lo menos, y la suscripción pública, el Banco de España tendrá que limitarse á hacer gratuitamente las operaciones necesarias para la negociación.

Segundo: La cuestión arancelaria, aunque se trató ampliamente, sigue en el mismo estado que en consejos anteriores, es decir, sin llegar á un resultado definitivo.

Como antes de ahora ha dicho el ex-ministro liberal D. Venancio González, y es de presumir que ayer también lo diría al señor Cánovas en la conferencia que con él celebró en la *Huerta*, la actitud, relativamente benévola del gobierno francés, debería haberse demostrado, en primer término, procurando la prórroga del tratado hasta el día en que vencen los de Inglaterra y Holanda, y si todavía pudiera llegarse á esta especie de *modus vivendi* antes del 1.º de Febrero, con tal prueba de consideración y deferencia por parte de Francia, estaría adelantado, por lo menos, la mitad del camino para llevar á efecto un tratado nuevo.

Al efecto de seguir ocupándose de esta importante cuestión, se reunirán hoy á las cinco en la Presidencia los ministros, sintiendo no poder comunicar á V. en esta carta el resultado de la reunión por tener que aprovechar la salida del correo y hallarse, á la hora en que escribo estas líneas, el Presidente del Consejo y el Ministro de Estado cumplimentando al Archiduque Alberto, llegado hoy á Madrid procedente de Lisboa.

Tercero: El Ministro de Ultramar planteó la cuestión referente á la recogida de billetes de Cuba, dando lectura de un despacho en que se le participa el acto realizado en la Habana contra el decreto de suspensión de la recogida de los billetes por un numeroso grupo de interesados en la desastrosa operación decretada por el señor Fabié.

El Sr. Romero Robledo dijo, que la contestación dada á ese despacho ha sido proponer y conseguir de los demás individuos del gabinete que se pida al Gobernador general y al del Banco, la pronta remisión de todos los documentos que se refieran á la recogida de billetes.

El Sr. Bomero Robledo cree, que si hubiera motivo para relevar al Sr. Galbis, el Consejo no se lo negaría.

Cuarto: El ministro de Fomento ha conferenciado con los Directores de las empresas de ferro-carsiles con el fin de hacer cuanto en su mano esté, para resolver el problema de la exportación de vinos de

Valdepeñas.

Y quinto. Para ser breve, que sigue ignorándose cuando se abrirán las Cortes.

Ha sido nombrado Presidente de la Audiencia territorial de Albacete, el magistrado de la de Madrid D. Fernando García Briz, trasladando á la Presidencia de Cáceres al de la Audiencia de Albacete y á Magistrado de la de Madrid al Presidente de la de Cáceres.

La Reina ha firmado también el indulto de uno de los reos de Oliverenza, y reducción de penas á presidiarios.

Un pobre trabajador llamado Juan Nieto, tomó ayer billete en Valladolid para Coca, sin duda porqué no tenía dinero bastante para tomarlo hasta Madrid pero con la intención de llegar hasta la Corte, á cuyo efecto se escondió debajo de un asiento de un coche de tercera.

Descubierto en Segovia por el revisor, fué conducido á Madrid y encerrado en la Cárcel-Modelo.

En el Juzgado tuvieron que socorrerle por que hacía 48 horas que no comía, y su intención era buscar aquí trabajo.

Cito este hecho, por qué es verdaderamente sensible que en España, donde precisamente viaja gratis y en primera clase todo el que es rico, se encierre en la cárcel á un desgraciado que necesitando buscar trabajo y careciendo de medios para efectuar un corto viaje, le hace, no solo en tercera, sino con la penosidad propia de quien vá encogido debajo de un asiento.

Los teatros muy animados: en el Español se verificó anoche el beneficio de don Pedro Delgado: en el Real se ensaya la ópera *Orfeo*: en la Princesa sigue cosechando aplausos la señora Tubau y su notable compañía, y en la Comedia Calvo y Vico son aplaudidos sin tasa.

El tiempo verdaderamente incomprensible, puesto que el frío aún no se ha presentado. La niebla impide por las noches el tránsito de los carruajes, y el *trancazo* se nos ha colado de rondón este año, contándome yo entre el número de los atacados; pero como esta enfermedad no es infecciosa, pueden Vds. abrir mis cartas sin recelo.

Me V. affecmo S. S.—*Danera*.

Desde Juyá.

16 Diciembre de 1891.

Sr. Director de LA LUCHA.

Gerona.

Muy señor mio y respetable amigo. Confío merecer del buen celo de V., se servirá ordenar la inserción de las siguientes líneas en su ilustrado y popular diario, por lo que quedaré sumamente agradecido, dándole por anticipado las más espresivas gracias.

Con sentimiento sumo ha llegado á mi noticia, que en el vecino pueblo de Bordils, un cacique de gran valía trata incessantemente de fastidiar y aburrir aquel digno y celoso profesor y muy querido amigo mio, por todos los medios que su imaginación y traza alcanzan, por el solo mero hecho de dar claridad y sencillez á los derechos y acciones de las personas sensatas é ignorantes; (cuyo beneficio anhelamos nosotros en extremo) enseñar é instruir en las asignaturas prevenidas en el programa de primera enseñanza elemental y lo concerniente á los Juzgados municipales y administración y, eso en particular, á la clase de adultos; pero, en cambio, prodiga toda toda clase de favores, por no decir sacrificios, á la profesora, motivados por la íntima amistad con su marido, quien, á pesar de no saber leer ni escribir ni conocer un solo número (que es lo que conviene al mencionado cacique, que desea vaya siguiendo la ignorancia para conservar á su gusto y llevar por más tiempo y seguridad las

riendas municipales) sigue ocupado en el desempeño de dos cargos públicos á la vez y de suma trascendencia é incompatibles, entre ellos, y desde algunos años há, el depositario de los fondos del común. Con todo, y no deseando por hoy abusar de su paciencia y mucho espacio, prometiendo tenerle al corriente en mis sucesivas de cuanto ocurra sobre el particular, que creo será bastante, se despide de V. y hasta otra, quien sabe es su afectísimo S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Los animales meteorologistas.

I.

Hace más de dos siglos que Galileo concibió el barómetro que debía más tarde salir de las manos de Torricelli; pero antes que este instrumento anunciara el buen ó mal tiempo, el alza ó baja de la presión atmosférica, ya la sanguijuela y la rana habían dado al hombre las primeras nociones de meteorología, y casi todos los animales conocían mejor que el físico los cambios del tiempo.

Con los animales inferiores principia el reino, la vida en el planeta que habitamos, y con ellos la revelación de esas grandes leyes de la naturaleza, que muchos siglos más tarde debía describir el hombre de la ciencia. El zoófito y molusco, pobladores del primitivo mar, vivían ya asociados en antros profundos, cuando aparecieron los anélidos (sanguijuelas) sobre la parte cenagosa de los continentes.

Más tarde se presentan sobre la costa terrestre el insecto y el arácnido, primeros geómetras y también primeros meteorologistas, que regalaba Dios á la tierra.

El pez es una creación muda, pero sensible á los cambios del tiempo: más cuando aparece el batraciano (rana), el monótono silencio de la creación se interrumpe, pues con él nace el canto sobre las ciénagas y remansos de los primitivos ríos, el concierto nocturno de las ranas y de los sapos. El batraciano es el meteorologista por excelencia.

A poco se presenta el reptil, creación muda, como casi la del pez, pero sensible á las influencias de la atmósfera. Cuando en la escena terrestre aparece el ave, un gigantesco paso hácia el progreso anima la vida del mundo, pues con ella nace el canto armonioso que debe poblar las selvas de concertos y suspiros, el canto que debe responder á los ecos y ruidos de la onda aérea, sostén de la vida universal.

El rey de los aires debía conocer la influencia del medio en que habitaba, predecir la lluvia, el calor, el frío; predecir la tempestad y luchar con ella, ó huir, en fin, del invierno, en solicitud de suaves climas y de nueva patria. El ave es el meteorologista de las regiones superiores, así como el insecto lo es de las inferiores; ambos seres alados tienen por patria el aire, por alimento las flores y frutas de la tierra, por horizonte el infinito.

En el cuadrúpedo, las leyes de la naturaleza debieron encontrar nuevos adeptos que pudieran comprenderla y revelarlas al hombre, su compañero de infortunio ó de felicidad. Por eso el cuadrúpedo es también meteorologista y huésped del hogar.

Cuando aparece, finalmente, el hombre, ya las grandes leyes de la naturaleza se habían revelado á todos los animales. En presencia del rico anfiteatro, el uno se hace discípulo, el otro maestro; mientras el uno contemplaba absorto, los otros describían el enigma.

¿Qué ha hecho el hombre para conocer las influencias del tiempo, desde el día en que apareció sobre la tierra? Ha estudiado la nube en sus viajes aéreos y el viento en sus caprichos; ha seguido las evoluciones del batraciano y del anélido, del pez y del reptil; ha seguido al ave en sus emi-

graciones, se ha detenido al reclamo de sus cantos y concertos y ha estudiado sus hábitos; se ha familiarizado con el cuadrúpedo, y después de estudiar en este museo viviente, en que cada sér le revela un fenómeno, construye el barómetro y los demás instrumentos de física. «Ya conozco el enigma,» y lleno de confianza ha creído estar seguro. Mentira; la araña, el insecto, el ave, son más previsores que él, huyen del peligro, mientras el hombre es casi siempre la víctima.

Hé aquí el origen de la meteorología. Siglos, muchos siglos antes que el hombre apareciese sobre la tierra, ya el animal conocía las variaciones del tiempo, los misterios de la atmósfera. Ambos han continuado, el uno con su piloto sagaz, el instinto: el otro con su piloto inconstante: el instrumento.

¿Y qué importa que el hombre vacile, dude, se equivoque, si el álbato continuará siguiendo la tempestad, que es la música de su festín, si la golondrina tiene un día fijo para el viaje de su prole? ¿Qué importa, si el ave emigra, si la hormiga provisoramente conoce el momento en que debe escarvar la tierra, si el cuadrúpedo, en fin, anuncia á los suyos la hora de la lluvia y la inclemencia del tiempo? Si grande es el descubrimiento del instrumento físico que anuncia el cambio de temperatura, desde lo más recóndito del gabinete, más grande es el instrumento animado que conoce por instinto el enigma que aun no ha podido descifrar la ciencia.

En todas las regiones del globo, el habitante de los campos obedece siempre los pronósticos del meteorologista, sin aprendizaje, que Dios ha regalado á sus sembradoras, á sus ríos y montañas.

A este obedece antes que al instrumento del físico: aquel es su guía, su barómetro, su horizonte visible, que le anuncia la caída del agua, el viento del huracán, la nube misteriosa donde está el porvenir, la felicidad ó la ruina de sus hijos.

Hay animales que, por lo general, sirven de barómetro, aunque siguen caminos opuestos en su manera de anunciar el tiempo: el uno es la sanguijuela, el otro la rana.

La sanguijuela, ha dicho un observador sagaz, es uno de los animales más sensibles á los cambios atmosféricos; se agita cuando el viento sopla, se esconde bajo el cieno cuando el cielo se cubre, ó sube, en fin, á la superficie del agua cuando se declara tempestad. Una naturalista moderno, M. Arturo Eloffé, después de haber estudiado durante muchos años los hábitos de este animal, ha deducido las siguientes conclusiones:

1.ª La sanguijuela permanece en el fondo de la vasija, enrollada y sin movimiento, si el tiempo está sereno, y elevada, por consiguiente, la presión barométrica.

2.ª Si debe llover durante el día, lo que corresponde en general á una disminución de la presión del aire, la sanguijuela sube á la superficie del agua y permanece en ella hasta el buen tiempo.

3.ª Si debe reinar mucho viento, la sanguijuela recorre su líquida morada con suma velocidad y no cesa de moverse hasta que comienza á soplar el viento.

4.ª La sanguijuela permanece, por decirlo así, fuera del agua y experimenta durante varios días convulsiones y agitaciones violentas si amenaza alguna récía tempestad.

5.ª En los tiempos de nieve y lluvia continua, la sanguijuela se fija cerca del orificio de la vasija.

6.ª Durante el hielo permanece constantemente enrollada en el fondo.

Por el contrario, cuando la rana introducida en un frasco descendiendo al fondo, esto anuncia la lluvia, y si sube anuncia el buen tiempo.

Todavía, dice William Hone, usan en Alemania las ranas verdes como barómetro. Se les pone en botellas muy altas que contienen pequeñas escalas, en las cuales cada escalon es un grado y según asciendan ó descendan, indican el tiempo. Si están en el fondo es indicio de lluvia, y si suben auguran el buen tiempo.

La rana no es solamente meteorologista por su ascenso ó descenso en la escala barométrica artificial; lo es igualmente por su canto. Cuando durante los días de invierno canta por la mañana, indica la lluvia á medio día ó por la tarde, lo que es un signo cierto en las regiones de la zona tórrida. Durante las bellas noches de estío, dice el naturalista Jonathan Franklin en la obra *Vida de los animales*, después de algunos días de sequedad y cuando las aguas bajan más y más, no escucho sin interés el canto lúgubre de las ranas; es la queja, mejor dicho, es la súplica de los pantanos, que cantan á su manera.—*Rotare cæli, desuper!*—«¡Cielos, derramad lluvia!»

Las hormigas, para quien sabe observarlas, ha dicho Rendu en su obra *Inteligencia de las letras*, pueden hacer las veces de barómetro, y ciertas maniobras de su parte indican infaliblemente un cambio de tiempo. Si entran en la madrugada en multitud, dejando abierta la puerta, es un signo de aguacero de corta duración; por el contrario, cuando las puertas se cierran, debe aguardarse una fuerte lluvia.

Noticias locales y generales

En el discurso que el Papa ha pronunciado en el Consistorio, escita á los jefes de Estado á la unión para mantener la autoridad de la Iglesia y contrarrestar los ataques de la impiedad.

—Ayer recibimos el primer número del nuevo colega Figuerense *El Orden*, á quien devolvemos el saludo y la visita deseándole muchos años de vida y perseverancia en lo que ofrece, lo cual creemos tanto más difícil, cuanto que en la carta que publica fechada en Madrid, se destaca la inquina, cuando menos, del Corresponsal contra los partidos conservador y federal.

—Circula el rumor en Málaga de que, burlando la vigilancia de las autoridades, se expende en aquella población carne de gato para el consumo.

Peor sería que fuera de burro.

—Ayer, como el día anterior, lo hizo primavera, por la mañana marcaba el termómetro cero grados. Durará mucho esto?

—Parece que el Arquitecto provincial ha recibido encargo de practicar los estudios convenientes para llevar á cabo la construcción de la carretera desde Bañolas á la que conduce desde Besalú á Rosas. El punto de empalme será, según leemos el sitio conocido por *l'hostal d'en Vila* pasando por Esponellá y aprovechando para salvar el río, las ruinas del antiguo puente.

—Se ha celebrado en Santiago de Galicia una fiesta religiosa que data del año 1569, en que fué fundada por D. Sebastián de Balboa, regidor, y su esposa Catalina Sancha de Avila, vinculando bienes al efecto. Tiene de curiosa la tal fundación, que el donante señor de Balboa dejó dispuesto que se entregara un par de capones á cada uno de los concejales santia-gueses que asistan á la función. Esta tiene lugar todos los años en San Payo, con asistencia de la corporación municipal. La misa se dedica á San Nicolás de Bari.

—Nos manifiesta un amigo nuestro, que el miércoles en la noche tuvo que mandar á un hijo á dar un recado á una familia que vive en la plaza de la Constitución y que, al atravesar dicho sitio, unos señores le dieron cuatro silbatos ó pitos para que ayudara á la *serenata civilizadora* que daban al Ayuntamiento. El chico cojió los pitos y se los llevó á casa para darlos á sus hermanitos de menor edad.

Hemos oído decir que se repartieron unos cuatrocientos *instrumentos*, y hasta se dice quienes fueron los organizadores de esa pobre chiquillada que el vecindario

condena, y ellos, los organizadores, condenarán también hasta avergonzarse, cuando hayan recobrado la calma de espíritu de que hoy carecen, pues de otra manera no se explica alienten escenas impropias de personas bien educadas y de hombres que estiman el prestigio ajeno como el propio.

—Se ha concedido á D. Francisco Seguí y Marty, electo Administrador de la Aduana de Eorsa, la excedencia con arreglo al artículo 48 del Reglamento del Cuerpo especial de Aduanas.

—A la edad de 105 años ha fallecido en Zaragoza la señora doña Benita García. Dicha señora nació en 1787 y recordaba perfectamente el primer sitio de Zaragoza, ocurrido en 1808. Pertenecía á una distinguida familia aragonesa.

—Se quejan algunos agricultores de los daños que la oruga causa á los sembrados debido, según dicen, á lo bonancible del tiempo.

—En el día de hoy se entregarán por la Sucursal del Banco de España y por cuenta de la Delegación de Hacienda, las cantidades siguientes:

Señores Bardes, Gil Samaciol, 152'68 pesetas.—D. Joaquín Grau, 525'90.

—En el salón teatro del Centro, de Sevilla, hubo el sábado un alboroto.

Un matrimonio extranjero, que estaba acompañado de un intérprete, fué agredido é insultado por un caballero que ocupaba una de las butacas de la fila delantera de la que estaban sentados los individuos.

El caballero supuso que en la conversación íntima que sostenía el matrimonio, había sido insultada España.

Intervino en la cuestión un agente de vigilancia que tomó nota de lo ocurrido, de los nombres de los extranjeros y del defensor del buen nombre de nuestra patria.

—A no tardar, de seguro antes del veintiocho del actual, tomará posesión del mando del Castillo de Figueras el nuevo general de brigada señor Rivera.

—Por la Dirección general del Tesoro público, se ha autorizado abrir el pago de la mensualidad corriente á todos los que perciben haberes del Estado en esta provincia para el día 21 del actual.

—En la iglesia de San Antonio Abad, de Barcelona, ocurrió pocos días hace por la mañana un incidente que no pasó á mayores, gracias á la casualidad.

A eso de las diez entró en aquel templo un individuo, y sin previa invitación empezó á repartir bofetadas entre los asistentes, como si hiciera la operación á destajo: los que se vieron con un regalo tan imprevisto como desagradable y los que temieron que les llegara á ellos el turno, se echaron sobre el agresor y sujetándolo lo llevaron al exterior del templo, donde fué conocido como demente por varias personas.

—Quisiéramos saber si la Maestra de San Daniel ha tomado posesión de su escuela ó sigue mereciendo el favor de esos protectores que se muestran generosísimos cuando paga bolsillo ajeno.

¿Habrá quien nos conteste?

—Hemos oído decir, y en ello se encerrará un acto de justicia, que el Ayuntamiento ha acordado felicitar al señor Delegado de Hacienda por el resultado que viene dando la recaudación del impuesto de consumos en esta ciudad, en términos, que la Corporación municipal se encuentra con ingresos que no contaba.

Nosotros añadimos á esto, que el celo del señor Gil Moreno porqué en la administración de ese impuesto resplandezca la mayor exactitud es muy plausible, y que los resultados corresponden á sus desvelos, lo demuestran los aumentos en la cobranza, pues baste consignar que en treinta de Noviembre último se registra un aumento de 26.000 pesetas sobre lo recaudado en los mismos meses del pasado año, cantidad muy susceptible de aumento y que aumentará indudablemente dadas las nuevas medidas que se propone adoptar el señor Delegado, y de lo cual percibe la mitad el Ayuntamiento como es sabido, cuyo aumento en las arcas municipales creemos se destinará á mejorar las ya actuales

é imposibles deficiencias de los empedrados de las calles.

Por esto creemos que si ese acuerdo es cierto, el Ayuntamiento, que tan poco bueno hace, habrá dado una prueba de imparcialidad y de amor á la justicia.

—De acuerdo con lo que antes de hoy hemos dicho, leemos en *El Orden* de Figueras que la cosecha de la aceituna, próxima á recolectarse, además de ser abundante en aquella comarca, madura el fruto, salvo contadas escepciones, con toda la regularidad; de manera que, dice, aunque sobrevengan fuertes vientos, pocos serán los perjuicios que ocasionen á los propietarios de olivos.

La baja que ha experimentado el aceite en los últimos mercados, es el mejor síntoma de hallarse asegurada la cosecha.

—Por la Junta de Clases Pasivas se ha declarado á D.^a Concepción Sampol y de Pol, huérfana de D. José Sampol, Promotor Fiscal que fué del partido judicial de La Bisbal, con derecho á suceder á su difunta madre D.^a Teresa Pou y Planas en el goce de la pensión de Monte Pío de 500 pesetas anuales.

—El jueves de la pasada semana fué capturado en una casa del barrio de la Macarena, Sevilla, el célebre criminal *Badana*, fugado de la cárcel de Rute en Octubre último.

El afamado criminal no tuvo tiempo de defenderse, ocupándosele una carabina, un revolver y un cuchillo de grandes dimensiones.

—Ha sido trasladado, á petición suya, á la provincia de Leon, el digno Jefe de trabajos Estadísticos de esta provincia y particular amigo nuestro D. Domingo Suarez, á quien felicitamos muy de veras, sintiendo al propio tiempo su marcha.

Hoy por la mañana debe salir para su nuevo destino, deseándole un viaje feliz.

Se encarga de la jefatura interinamente, el ilustrado oficial que tantos servicios tiene prestados al cuerpo en esta provincia D. José Sancho.

—En Madrid se ha hecho un robo de doscientos relojes; entre ellos solo había uno de oro.

—D. José Auguste y otros vecinos de esta ciudad, han solicitado el aprovechamiento de 8.000 litros de agua por segundo del río Ter, en término de Vilanna, para usos industriales.

—Está completamente paralizado en Catalunya el negocio de vinos, sin verificarse ninguna operación de importancia.

Los cosecheros, después de tener que escubar el vino, lo ofrecen á bajos precios, sin que encuentren salida.

—Ayer tarde salió el Regimiento de Asia con dirección á Sarriá con objeto de dar un paseo militar, regresando á las cuatro de la misma tarde.

—Han terminado las operaciones de replanteo del puente de Castelló de Ampurias, cuyas obras deben comenzar en breve.

—En la Administración de correos de esta ciudad, ha ingresado una carta cuyo sobre, si bien tiene el franqueo correspondiente, carece de dirección. Puede pues la persona que la haya depositado, pasar á llenar el requisito indispensable para su circulación.

En cambio, hemos leído el sobre de otra que decía textualmente

Orgente

Sr. Dn F. P. Pto

en Olot

El Sr. Cartero d esa consiêero Sebra dicho nombre y apellido y tenga la bondad de que no se queda perdida sin acer su debido curso.

Un poco más, y el sobre sirve de postal.

—Ayer tarde reinó en esta comarca un viento N. E. bastante incómodo y no poco fresco, que obligó á retirarse á cuanta gente salió fuera de puertas con objeto de tomar el sol. Durante la noche, el termómetro descendió de un modo sensible.

—Recomendamos á nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio del *Bálsamo del Papa Inocencio*, que insertamos en la 4.^a página.

Las variaciones bruscas de temperatura ocasionan constipados y bronquitis. Estas enfermedades, benignas al principio, pueden llegar á ser el punto de partida de la tisis, del enfisema y del catarro pul-

monar, enfermedades largas y sembradas de peligros. Es fácil dominar los catarros empleando las capsulas *Guyot*. Recomendamos este excelente modificador de las secreciones brónquicas. Estas capsulas son blancas y llevan en negro la firma *E. Guyot*; su popularidad es debida á su valor curativo y á su precio modico.

Las primeras autoridades médicas la usan desde que empezó á conocerse en España.

(Desconfiar de las imitaciones.)

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Robert, catedrático de patología médica de la Universidad de Barcelona, presidente de la Real Academia de Medicina del distrito de Cataluña, etc., etc.

Certifico: que desde que comencé á conocerse en España la *Emulsión Scott*, la he venido usando en gran número de casos, y á la vez he tratado varios enfermos que la empleaban por consejo de otros facultativos; por tanto he podido prácticamente vencerme de que es un remedio muy eficaz. La actividad tónica-reconstituyente y neurosténica que lleva en sí, es mucha, y su buena digestibilidad hace que la mayor parte de los enfermos que la emplean puedan asimilarla; de ahí los beneficios que se reportan del uso de esta *Emulsión* en muchos procesos crónicos, cuya principal característica sea la llamada miseria fisiológica.

Barcelona mayo de 1888.

Prof. Dr. BARTOLOMÉ ROBERT.

El Delegado de Hacienda

de esta provincia, nuestro particular amigo señor Gil Moreno, ha dirigido á los Alcaldes la siguiente carta-circular, cuyo contenido merece aplauso.

Dice:

Muy Sr. mio: Al encargarme de esta Delegación de Hacienda, he tratado de enterarme del estado de los servicios, que con la misma se relacionan, y como uno de los principales asuntos, que por su índole especial, y por su trascendencia para el Tesoro público, es el de la recaudación de los derechos de la Hacienda, he fijado mi atención preferente en los descubiertos, que tienen con la misma, algunos Ayuntamientos de la provincia.

En mi poder los antecedentes necesarios facilitados por la Administración de Contribuciones, veo que acusan un lamentable descuido ó apatía por parte del Ayuntamiento de su digna presidencia, que es necesario transformar de hoy en adelante en un periodo de energía y severidad, que produzca como consecuencia inmediata la realización, dentro de los periodos legales, de cuántos recursos constituyan el haber del Tesoro, que se hallen á cargo de ese Municipio.

Si las relaciones recíprocas de esta Delegación con las Corporaciones municipales, han de estar basadas en una buena armonía, como es mi deseo, se hace de necesidad que por parte de éstas se cumplan los deberes, que tienen impuestos, encauzando sus servicios, y estableciendo para ello una administración regular y ordenada.

Al efecto, y para que así suceda, es de absoluta necesidad que ese Ayuntamiento ingrese en la Tesorería de Hacienda dentro de este mes precisamente, todos los descubiertos que tiene pendientes tanto por Consumos, cuanto por Alcoholes y Cédulas personales, evitándome con ello tener que adoptar otro género de medidas enojosas.

Abrigo el íntimo convencimiento del resultado satisfactorio, que han de producir en esa Corporación las indicaciones que en esta carta-circular le hago, que quiero considere como especial recomendación.

De V. atento S. S. q. s. m. b.—Juan Gil y Moreno.

Instrucción Pública.

Principales acuerdos tomados por la Junta provincial en sesión de 20 de Noviembre último.

Aprobar todas las resoluciones dictadas por la Presidencia desde la última sesión sobre asuntos de trámite.

Remitir al Rectorado con informe favorable la renuncia presentada por el Maestro de Juyà D. José Martí Custal.

Reclamar á los Maestros de San Mori y San Bernabé de Tenas (Parroquia de Ripoll) D. Gabriel Roura y D. Luis Ibero los títulos administrativos respectivos al objeto de diligenciarlos con motivo de haberles concedido el Rectorado la permuta que tenían solicitada.

A propuesta de la Inspección, nombrar Maestro interino de la escuela de niños de Vilopriu á D. José Perpiñá Gou y de la incompleta de niñas de S. Pedro las Presas á D.^a Inés Berga de Casanova.

Aprobar el nombramiento de Maestro interino provincial de Vilallobent á favor

de D. Guillermo Vigo.

Transcribir al alcalde de Parroquia de Besalú la comunicación del Sr. Inspector interesando algunos datos para informar el expediente incoado por el Ayuntamiento en solicitud de rebaja de categoría de sus escuelas, ordenando á dicho alcalde remita los datos de referencia á la mayor brevedad posible.

Ordenar al alcalde de Vilallobent, que desde luego forme el oportuno expediente consignando cuanto datos y razones crea necesarios, para designar el punto del Distrito más apropiado para la escuela pública, y que mientras no recaiga resolución definitiva de esta Superioridad sobre el expediente de que se deja hecho mérito, continúe funcionando en Aja la escuela pública de dicho Distrito municipal.

Devolver al ex-Maestro de La Bajol don Gabriel Roure los escritos que remitió en 19 Septiembre próximo pasado, previniéndole que inmediatamente y sin excusas ni pretextos, rinda al Ayuntamiento en debida forma las cuentas de material correspondientes al tiempo que desempeñó aquella escuela pública.

Nombrar una Comisión compuesta de los Vocales señores Balari y Directores del Instituto y Escuela Normal, para que estudiando detenidamente el expediente instruido por la Junta local de 1.ª enseñanza de Olot, relativo al pase de los niños de la escuela elemental á la superior, propongan el acuerdo que crean más conveniente.

Prevenir á la Maestra pública de S. Daniel D.ª Esperanza Orriols, que inmediatamente manifieste si ha cumplimentado el acuerdo de este Centro de 1.º Octubre último que oportunamente se le comunicó el 3 de dicho mes; y al alcalde que manifieste si la escuela pública de niñas de dicho distrito funciona como corresponde así como las gestiones que ha practicado referentes al local escuela.

En vista de las relaciones definitivas por orden de mérito de los Maestros y Maestras que han solicitado tomar parte en el concurso del presente trimestre para la provisión de escuelas, formar las propuestas unipersonales siguientes:

Concurso de traslado.—Para la escuela de niños de S. Antonio de Calonge con 825 pesetas y emolumentos legales D. Rafael Sureda Dalfó Maestro superior, para la escuela de S. Pedro las Presas con 625 pesetas y emolumentos legales D. Francisco Carerach Carbó, Maestro superior; se desestiman los expedientes de D. Mariano

Pargada Ayala y D. Francisco Martí Cò por haberse recibido terminado el plazo de convocatoria, quedando desiertas la escuela de niñas de Gombreny y la Ayudantía de la de niños del Hospicio provincial.

Concurso único.—Para la escuela incompleta de ambos sexos de Palau de Santa Eulalia con 365 pesetas y emolumentos legales, D.ª María Esparraguera Brugués Maestra elemental; para la escuela de San Aniol de Finestras con 350 pesetas y emolumentos legales, D.ª Paula Arderiu Corominola Maestra elemental.

Concurso de ascenso.—Para la de niños de Pont de Molins con 635 pesetas y emolumentos legales, D. Lorenzo Cassi Pich Maestro elemental; para la de niñas de Olot con 1.375 pesetas y emolumentos legales, D.ª Dolores Ferraté Lladeria Maestra elemental; para la de Riudellots de la Selva con 620 pesetas y emoluciones legales, D.ª Carmen Roig Romaguera Maestra superior; para la de Albóns con el mismo sueldo que la anterior, D.ª Carmen Alsó Bertomeu Maestra superior.

Queda desierta la escuela de niñas de Agullana.

La Junta quedó enterada

Con satisfacción, de haber sido nombrado Vocal en concepto de padre de familia por Real orden de 21 octubre último don Agustín Garriga Mundet; del fallecimiento del Maestro jubilado de San Pedro las Presas D. José Vergés; de la comunicación del Alcalde de Palau de Sta. Eulalia referente á la escuela pública; de la comunicación de la Junta Central acusando recibo de un resguardo de trasferencia; de que el Maestro de Canet de Adri Sr. Prat, ha abierto una clase nocturna gratuita de adultos.

Ladronas ingeniosas.

Son de la *Correspondencia* el siguiente relato y la excitación con que termina:

El gremio de timadoras cuenta con un nuevo sistema de robo, que hasta la fecha está dando inmejorables resultados para las «damas» que á él se dedican.

A los procedimientos conocidos, hay que añadir otro que no sabemos si tendrá ya definición exacta en el extenso catálogo de los que hoy existen.

Los campos de operaciones son las puertas de colegios y escuelas públicas; las timadoras, mujeres decentemente vestidas, y ordinariamente jóvenes. Instaladas en sus puestos desde antes que acudan los ni-

ños, les ven llegar envueltos en sus abrigos, y si alguna de estas prendas les gusta, puede tener seguridad el niño que la lleva que se queda sin ella, pues se acercan á la infeliz criatura, y con mimos y caricias les dicen poco más ó menos:

—Me manda tu mamá para que me des el abrigo; cuando salgas del colegio te esperaré con él y nos iremos á casa.

—¿Para qué lo quiere usted?

—Voy hacer otro igual á... (aquí el nombre de un niño que asiste á la misma escuela.)

Y como las pobres criaturas creen de buena fé aquello que les dicen, fácilmente dan la prenda, que no vuelven á ver.

Los timos realizados por este procedimiento son varios, y no estaría de más que los padres de familia y las autoridades adoptasen, cada cual en su esfera, las medidas más eficaces para evitar hechos tan escandalosos.

EL PONTIFICADO.

El Gobierno francés ha hecho saber al Vaticano, que se vería en la precisión de retirar su Embajador cerca del Santo Padre, si la política de éste atentara directa ó indirectamente la actitud agresiva de los Prelados franceses, que tanto embarazo está produciendo al Gobierno de la República.

El Cardenal Rampolla, en vista de esto, acaba de enviar una nota al Nuncio en París, explicando que la Santa Sede es completamente ajena al movimiento iniciado por los Obispos, que constituye, por lo demás, un asunto concerniente y exclusivamente á la política interior de la nación francesa.

La Corte Pontificia recurrió ha poco á su Nuncio en Viena, para que averiguara si realmente el Conde de Kalnoky había declarado que la cuestión romana no estaba todavía resuelta. La respuesta que acaba de llegar al Vaticano afirma categóricamente que el Ministro austriaco habló con efecto, del Papa y de su actual posición; pero que sería error pensar que Austria se prestará jamás á cualquier movimiento, ni aun siquiera á una simple discusión del poder temporal ó de la cuestión romana en términos generales.

Parece ser que estas terminantes declaraciones han causado profunda impresión en el ánimo de León XIII y de su corte.

El crimen del Boulevard del Temple.

Hasta ahora no han dado resultado alguno las averiguaciones de la policía

francesa sobre el crimen del boulevard del Temple.

En la Prefectura se reciben continuamente denuncias firmadas ó anónimas, pero son puramente fantásticas y no se hace caso de ellas.

La policía cree que el asesino de la baronesa Dillard pertenece á la banda de Neuilly, y se cree que no debe ser ésta su primera hazaña, pues parece que muchos robos recientes han coincidido con la presentación en las casas en que se verificaron de un sujeto cuyas señas coinciden con las del presunto criminal: joven, bien vestido y con una cartera de abogado debajo del brazo.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 17.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.
Muertos.—Felix Camaril, 59 años.

MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

S. Nemesio, mr.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 17.—Hoy, como jueves, se ha celebrado Consejo de ministros presidido por la Regente, en el cual el Sr. Cánovas ha dado cuenta á doña Cristina del conflicto suscitado entre Francia y Bulgaria y de la alocución pronunciada por el último consistorio, únicos asuntos de interés en lo que se refiere á la política exterior.

Después ha dado cuenta de las resoluciones tomadas en los últimos Consejos, particularmente de los detalles del empréstito, cuya real orden ha firmado.

En la Bolsa se decía esta tarde que la suscripción pública del empréstito será poco menos que nula.

Paris, 17.—La *Liberté* opina que el mejor medio para llegar á un arreglo en la cuestión de los vinos consiste en prorrogar el *statu quo*.

Londres.—Habiendo presentado su dimisión el gobernador del Estado de San Paulo (Brasil), ha quedado restablecida allí la tranquilidad.

Varios soldados de infantería y de caballería, irritados por los escritos publicados por *O Correio Poulitano*, destruyeron las oficinas de dicho periódico.

Un ciclón ha destruido en Valparaiso gran número de edificios, habiendo causado también muchas desgracias personales.

Telegrafían de Berna manifestando que es probable que se prorrogue el tratado de comercio entre España y Suiza.

Londres.—El Gabinete del Canadá ha presentado la dimisión.

Roma.—El Papa, en el Consistorio celebrado esta mañana, ha preconizado á varios Arzobispos y Obispos. Entre ellos figura el Prelado de Valladolid.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

— 266 —

acojería á ella, y pensó antes lo que iba á decir.

—Luisa no puede estar fuera mas allá de cuatro días.

—Sí, el tiempo de ir y volver, se apresuró á decir Inés, entonces diga V. que la tendremos cuatro horas con nosotras.

—Poco tiempo es en efecto, dijo el padre.

—Verdad que sí, tío José?

—Es claro, añadió Luisa.

—Vamos, menos de quince días no paso. Hace dos años que no ha estado, y apenas tiene tiempo de ver las calles y las iglesias.

—Vamos, sean quince días, y después de este tiempo iremos tu madre y yo por tí.

Las dos niñas aplaudieron con las manos la concesión del señor José.

IX.

Cuatro días después se encontraba ya Luisa en la ciudad é instalada en casa de su prima.

La noticia de la llegada de la hermosa lugareña, corría de boca en boca como una

chispa eléctrica por todos los mozalvetes de la población que estaban en el círculo de Inés.

Todos ardían en deseos de ver y hablar á la bella forastera.

Era una novedad que naturalmente había de atraerles; un pretexto para alterar la constante monotonía de las mismas personas y las caras mismas de la reunión.

Y entre tanto pollo con honores de gallo, no dejaba de haber alguno con grandes espiones que se proponía enamorar de veras y acaso ganar la blanca mano de la pollita forastera, que poco acostumbrada á la finura y á las buenas formas de la ciudad, juzgaba que se dejaría arrastrar y alucinar fácilmente por el brillo del solapado pretendiente.

Luisa, como hemos dicho, era hija única.

Sus padres tenían una fortuna de tres mil duros de renta, y esto debía ser naturalmente el dote de la niña el día que tomase estado.

Esta circunstancia no podía fácilmente pasar desapercibida á los pollos, y sobre todo á los gallos de la ciudad.

— 267 —

— 270 —

Vestia á la moda del día, llevando el traje dirigido por su prima y su mamá, y hecho expresamente para llevarlo los días que permaneciese en la ciudad, y la falta de costumbre había naturalmente de hacerle embarazoso todo movimiento.

Así es que Luisa, á ser otra, hubiera estado ridícula sin duda, y hubiera escitado los cuchicheos malignos y la burlona sonrisa de los demás.

XII.

Pero nada de esto sucedió.

Para los hombres era demasiado bella.

Respecto de las mujeres, era sobrado modesta, para que su natural prurito de murmuración y de burla, encontrase gusto en cebarse en ella.

Y para unos y otras, en fin era muy rica, comparativamente, para que no la mirasen con cierta deferencia.

Luisa era ciertamente objeto de finas atenciones por parte de todos, y esto que al principio hacia su situación mas difícil aun, con-

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto alijen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHSOS MEDICAMENTOS,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

25-26

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Sordiasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosis. — EN TODAS LAS FARMACIAS.
En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica.	4 pesetas.
Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.	5
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.	6-75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BOGOÑA,
POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como estas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las

bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá intención Universal de París de 1889 se ha construido EXPROFESO LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.
PRECIO de la obra completa: En rústica, 24 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.



En la imprenta de este diario se hacen tarjetas de visita.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplejia vulgo Feridura.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot.—En Gerona, en la farmacia de Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.

Aguas minerales del Musel GIJÓN.

PROPIETARIO: D. Alfonso García Morales.

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panacéas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

P—E

— 269 —

sí en medio de la sala ó paseando de arriba abajo, he aquí la concurrencia, y lo que hacían en los momentos de descanso, esto es, cuando no se bailaba ó se cantaba.

XI.

Para Luisa, sin embargo, importaba la reunión, lo que para cualquiera de las otras jóvenes importaría un baile dado en una casa principal de la corte.

Era aquella la primera vez que se daba al mundo, la impresión primera que recibía de eso que se llama sociedad.

Estaba como extraña en aquel sitio y fuera de su centro.

Sucedía á Luisa algo que no le había sucedido jamás.

Sus ojos siempre vacilantes, no osaban mirar fijamente á nadie ni á lado alguno.

Sus labios apenas acertaban á pronunciar claramente las palabras que debía, no decir, sino mas bien responder.

Hasta su traje era para ella un motivo de encojimiento.

— 268 —

X.

La primera reunión á que asistió Luisa, fué en casa del notario de que le habló Inés en el pueblo.

Ya conocerá el lector lo que es y puede ser una reunión casera, en una casa de mediana posición de una ciudad de provincia.

Una sala cuadrada de regular capacidad, dos docenas de sillas de caoba y asiento pintado de enea, un sofá forrado de damasco de lana y dos sillones de lo mismo, dos cómodas con dos espejos delante del sofá, un quinqué de distinta forma luciendo en cada cómoda, un piano, algunos cuadros de estampas grabadas en las paredes, y los retratos al óleo de medio cuerpo del amo y la señora de la casa, hé aquí el salón y su mueblaje y adornos.

Media docena de señoras mayores, á cuyo lado había algún papá, ocupando el sofá y los sillones, doce ó catorce señoritas sentadas en las otras sillas y otros tantos jóvenes que unos hablaban en pie con alguna de las niñas, otros sentados á su lado, y otros entre

— 265 —

de combatir hasta el último resto el amor de su hija

—Y tu, Luisa, ¿quieres ir con tu prima? le preguntó.

Luisa contestó lo que contestan siempre las jóvenes cuando se les dirigen semejantes preguntas.

Contestó afirmativamente.

—Ea, pues, por esta vez, dijo don José, mandais vosotras. Arreglad el viaje para cuando y los días que queráis.

Luisa y su prima hicieron un movimiento de alegría.

—Poco á poco, dijo la madre.

—Ya está dicho.

—Sí, sí, dijeron las niñas.

—Pero eso de los días que quieran...

—Vamos á ver, diga V., pues, el tiempo que quiera que Luisa esté.

VIII.

La madre se puso á reflexionar antes de soltar la palabra.

Comprendía que Inés principalmente se